

Strengthening Canada's Communities / Des communautés plus fortes au Canada

Résumé

Engagement international : participation et intérêt des membres du Réseau canadien de DÉC

Document préparé par le Comité international du RCDÉC Avril 2007

Résumé

Ce document a été créé pour rendre compte de la phase initiale de la première initiative du Comité international du Réseau canadien de développement économique communautaire (RCDÉC). Il sera transmis aux répondants et aux membres et servira à recueillir des commentaires sur la participation internationale éventuelle du RCDÉC au Congrès pancanadien de DÉC de 2007.

Ce rapport présente les résultats d'un sondage du RCDÉC mené auprès de 70 de ses membres, lequel constitue la première étape de l'élaboration et de l'exécution d'un mandat international par le réseau. Ce rapport établit la feuille de route du réseau relativement à trois grands thèmes : l'intérêt et l'engagement actuels et futurs en matière de développement international, les activités prioritaires et les résultats liés à l'engagement international ainsi que les priorités concernant le rôle du RCDÉC en matière de représentation et de soutien de ses membres sur la scène internationale.

Les répondants au sondage représentent 11 % de l'effectif total du RCDÉC. Comme la participation à ce sondage était volontaire, les résultats témoignent uniquement des opinions et des activités des répondants. Cela dit, le taux de réponse en tant que tel semble être un bon indicateur du soutien au sein du réseau élargi; la réponse extrêmement positive des membres sondés se traduit par un soutien relativement élevé de l'engagement international au sein de l'ensemble du réseau.

Les répondants provenaient des quatre coins du pays, à l'image de la distribution géographique des membres du RCDÉC. Il s'agissait de particuliers et d'organismes représentant des organismes à différentes vocations.

La compréhension et la prise en considération des réponses et des préoccupations des participants, de même que le soutien de ces derniers, constituent des priorités pour le réseau.

Ouelle est la situation actuelle?

Dans l'ensemble, le soutien des répondants était extrêmement élevé. En effet, plus de 92 % d'entre eux participent actuellement à des activités internationales ou s'y intéressent. Les répondants déjà engagés à l'échelle internationale participent surtout à des activités liées à l'enrichissement des connaissances en DÉC, à l'établissement de partenariats et à l'élaboration de politiques.

Espoirs nourris pour l'avenir

Dans l'avenir, les répondants espèrent continuer à établir des partenariats internationaux. En outre, ils ont exprimé un grand intérêt pour ce qui est de la participation accrue à des événements, des réunions et des réseaux internationaux. La participation actuelle à ce « circuit » international est plutôt faible. Les répondants ont également exprimé leur intérêt pour le partage de leurs compétences techniques et sectorielles, qu'il s'agisse de questions autochtones ou de développement agricole.

L'importance des partenariats

L'établissement de partenariats constitue une priorité évidente pour les répondants au sondage. Par des partenariats, des stages et des échanges internationaux, ces derniers espèrent continuer à établir des liens pour apprendre des autres. Ils demandent au RCDÉC de les aider à cette fin.

Pourquoi travailler à l'étranger?

Les résultats que visent les répondants au sondage en matière d'engagement international sont vastes et variés. Le développement durable, la solidarité et le transfert de connaissances semblent constituer des priorités particulièrement importantes pour eux. Fait intéressant à souligner, peu d'activités internationales axées sur la durabilité et la solidarité sont menées. Les répondants espèrent pouvoir travailler avec des partenaires pour renforcer leur capacité de répondre à ces priorités.

Comment pouvons-nous vous aider?

Les répondants demandent l'appui du RCDÉC dans les domaines prioritaires mentionnés tout au long du sondage : partenariats et échanges, participation à des réseaux internationaux et participation à des événements internationaux.

La poursuite du volet international – qui bénéficie d'un fort soutien – au Congrès pancanadien de DÉC s'inscrit naturellement dans cette direction. Le réseau et ses partenaires internationaux examinent la possibilité de créer des occasions de réseautage et

de partage des connaissances plus fréquentes mais plus modestes à l'intention des membres nationaux et internationaux. Le RCDÉC travaille actuellement à la conception d'une publication et d'une « boîte à outils » destinées à ses membres, lesquelles présenteront des exemples plus détaillés ainsi que des pratiques exemplaires en matière de travail avec des partenaires internationaux.

Même si le RCDÉC a adopté une politique en faveur des objectifs de développement du millénaire, les répondants ont soulevé l'importance d'harmoniser ces objectifs avec les autres priorités établies dans le cadre du mandat actuel du réseau.

Réservations

Outre la démonstration du fort soutien international au sein du RCDÉC, le sondage a permis de définir certaines préoccupations des membres. Les répondants ont reconnu le rôle unique du RCDÉC en matière de DÉC national et se sont dits inquiets du fait que les activités internationales pourraient détourner des ressources si nécessaires aux activités nationales.

Le Comité international espère travailler avec les membres pour établir une vision d'engagement international fondée sur les partenariats afin de favoriser l'apprentissage mutuel.

Prochaines étapes

Ce rapport constitue une évaluation préliminaire de l'intérêt, de l'engagement et des préoccupations pouvant déboucher de façon plus globale sur des recommandations et des mesures grâce aux idées des membres. Le volet international du Congrès pancanadien de 2007 offrira une tribune importante pour exprimer les priorités et les préoccupations des membres et établir la façon dont le RCDÉC peut soutenir ses membres et favoriser la création de liens entre les membres par notre participation à des réseaux internationaux. Le RCDÉC et le Comité international s'appuieront sur cette information pour élaborer leur plan de travail international pour la prochaine année.

Implications pour le secteur

Les répondants au sondage ont indiqué que le renforcement des compétences et le soutien mutuel aux collectivités grâce à des partenariats avec des organismes du Sud constituaient des éléments importants de leur travail. L'établissement de partenariats internationaux implique des éléments concrets en matière de commerce et de création d'entreprises pour nous aider à atteindre nos objectifs éthiques, sociaux et économiques. Le renforcement des partenariats peut favoriser la représentation des collectivités dans les discussions nationales sur la politique étrangère, le commerce et le développement. Le RCDÉC peut offrir des occasions de faire entendre cette voix en faisant équipe avec des organismes communautaires et des partenariats favorisent le renforcement des capacités et le réseautage. En facilitant les échanges, le RCDÉC vise une meilleure représentation des intérêts du mouvement de DÉC canadien au sein du mouvement international pour mettre fin à la pauvreté et renforcer les collectivités grâce à des approches communautaires novatrices axées sur le développement durable. Comme les initiatives de

DÉC, d'économie sociale et d'économie solidaire gagnent en importance et en envergure à l'échelle mondiale (de la désignation d'un Prix Nobel à une campagne de lutte contre la pauvreté), le secteur du DÉC peut jouer un rôle important pour accroître l'appui à ces initiatives, au pays et à l'échelle internationale, grâce à des partenariats avec des pays du Sud.